

La Voix de L'ANR

le magazine de tous les retraités
reconnu d'intérêt général

OCTOBRE 2021

N°498

"Passage du Gois" vers Noirmoutier



P. 37 DOSSIER SPÉCIAL

**Bienvenue en Vendée,
un département au grand cœur**





Retrouvons notre humanité !

Pour tous, depuis quelques jours, c'est la rentrée et je souhaite que le plus grand nombre possible de nos adhérents ait pu agréablement profiter de la période estivale. Il est temps de retrouver ce lien social dont l'absence s'est fait souvent douloureusement ressentir.

Je me garderai bien de manifester un optimisme béat, car nous vivons sous la menace d'une nouvelle reprise de la COVID-19, quel qu'en soit le variant. Mais, la vie « normale » reprend et la situation devrait évoluer favorablement pour peu que quelques égoïstes ou inconscients ne viennent pas gâcher ce bel espoir qui renaît dans notre population.

La grande majorité de nos lecteurs, la plupart de nos retraités, nous le savons, sont vaccinés. Je salue leur civisme et l'exemple qu'ils donnent à notre pays, démentant ainsi les « anti » de tous acabits, qui ont simplement oublié que « la liberté consiste à pouvoir faire tout ce qui ne nuit pas à autrui... » (article 4 de la Déclaration des droits de l'homme et du citoyen). Sans avoir encore atteint le niveau d'immunité idéal, la couverture vaccinale progresse et permettra

bientôt, nous pouvons l'espérer, de vivre normalement, comme nous vivons aujourd'hui avec la grippe, en nous faisant vacciner régulièrement.

Forts de ce constat, tous nos groupes départementaux de l'ANR relancent leurs activités, visites, voyages, pour retrouver leurs adhérents et leur permettre de retrouver la convivialité dont les a privés la crise.

Certes, il faudra souvent, et sans doute pendant de nombreux mois, présenter son « *pass sanitaire* ». Mais, loin de susciter des craintes, cela doit rassurer nos collègues. **Ils ne doivent plus hésiter et participer à nouveau à la vie associative.** La crise sanitaire, nous l'avons tous constaté, a été un révélateur de ce besoin de l'autre, de ce besoin de lien social, tellement mis à mal par nos sociétés modernes.

Et, c'est l'une des missions essentielles de notre ANR que de vous permettre de retrouver l'autre.

Le retrouver :

- au sein des activités proposées,
- en vous tenant informés, nous attirons, dans ce numéro, votre attention sur le phénomène de la dénutrition,
- en sauvegardant la solidarité entre nos membres, en particulier nos amis les plus fragiles,
- en bataillant, en votre nom, pour que nos droits soient respectés,
- bref, en permettant à chacun de retrouver son humanité.

Félix Vézier,
Président national

> Quel bonheur de se retrouver !

L'Assemblée générale ANR des 21 et 22 septembre vient de se dérouler à Longeville-sur-mer en Vendée.

Très bien accueillis par le centre Azureva, « bichonnés » pendant deux jours par les bénévoles du groupe ANR du département, tous les groupes départementaux ou presque étaient présents (même les Outre-mer), tous les administrateurs aussi, bien sûr. Tout le monde s'est plié aux règles sanitaires... « Quel bonheur de se retrouver » diront en chœur les délégués. Au programme des deux jours, les travaux habituels de nos AG, la présentation des « petits nouveaux » (Délégués régionaux et présidents). Votre serviteur, confirmé dans ses fonctions, a dit sa préoccupation devant l'évolution négative du nombre de nos adhérents mais réaffirmé notre volonté de défendre la pérennité de notre association pour ce qu'elle apporte en termes de convivialité et de solidarité. Notre motion « défense » a été adoptée à l'unanimité et nos statuts ont été retouchés pour y introduire la possibilité pour l'ANR de tenir son AG en « distanciel » si les circonstances l'exigent. L'AG était appelée aussi à se prononcer sur l'augmentation de nos cotisations, notamment en prévision de l'extinction de l'aide financière que nous apporte La Poste. Nos délégués, après débats, ont choisi le statu quo pour 2022. Avant de conclure cette AG, le président national, accompagné de nos deux animatrices du secteur social, Michèle Le Goff et Jocelyne Personne, a souligné la reconnaissance de l'ANR envers 11 de nos bénévoles méritants en leur remettant une très belle médaille « Solidarité » et un diplôme. Final très émouvant avec pour certains « une petite larme ».



Défense > Rencontre > Information > Entraide > Protection

> DÉFENSE

Loi Grand âge et autonomie : le feuillet continue..... 06

> PARTENARIAT

MILÉADE et l'ANR signent une convention de partenariat :
des avantages tarifaires pour les vacances
de nos adhérents..... 07

> ACTUALITÉ

Certaines aides financières sont récupérables
sur la succession..... 08 à 09

« France services » : être aidé dans vos démarches
près de chez vous..... 10 à 11

Chute d'un client en voyage : la responsabilité
de l'organisateur n'est pas automatique..... 12

Achat de voiture d'occasion : cinq conseils dédiés
aux seniors pour éviter les arnaques..... 13

Denise infos : la grande buée..... 14

Origines du vichy..... 15

> ACTION SOCIALE ET SOLIDARITÉ

Plus de reconnaissance envers nos bénévoles..... 16

L'Europe n'oublie pas ses personnes âgées..... 17

> CULTURE

Le coup de cœur d'Yves, notre dessinateur..... 18

Humour..... 19

Anecdotes..... 20

Culture générale..... 21 à 23

Les indiscretions de Jocelyne..... 24 à 25

Un peu d'histoire..... 26 à 27

Souvenirs..... 28 à 29

> JEUX

Sudokus..... 30

Mots mêlés..... 30

Mots croisés..... 31

Anagrammes..... 31

Mots fléchés..... 32

Amicale-Vie..... 33 à 36
L'OFFRE 2021

> DOSSIER SPÉCIAL

Bienvenue en Vendée : un département
au grand cœur..... 37 à 42

> VIVRE-INFOS

Les lecteurs nous écrivent..... 43

Livres..... 44

Adresses des Groupes..... 45

Locations..... 45

Noces..... 45

Centenaires..... 45

Solutions des jeux..... 46 à 47

> NOS DEUILS (encart)

› Abonnements

OCTOBRE 2021 • 94^e année

prix de l'abonnement annuel 18 €
(4 numéros)

Magazine trimestriel de l'ANR
(Association nationale de retraités)

› Rédaction

Directeur de la publication :

Félix VÉZIER

Responsable d'édition :

Francis COURRIC

Comité de rédaction :

Daniel BERTRAND

Denise DEBOUT

Monique GASNIER

Yves HAMEAU

Alain JENTILE

Jocelyne PERSONNE

François REISSER

Jean-Michel SAGNIER

Jean-Pierre VACHE

Dessins : Yves HAMEAU (ANR 08)

› Fabrication

Éditeur : ANR Siège national

13 rue des Immeubles Industriels,
75011 Paris

Conception - impression :

ARMICOM

22 bis La Bourrelrière

44210 PORNIC

Tél. : 06 81 78 43 12

› Administration

Dépôt légal 4^e trimestre 2021

Commission paritaire

n° 0924 G 81872

ISSN 1636-6530

Tirage 55 000 exemplaires

ANR Siège national

13 rue des Immeubles Industriels,
75011 Paris

Tél. : 01 43 79 37 18

Fax : 01 43 79 86 84

Site internet : <http://www.anrsiege.fr>

Courriel : anrsiege@orange.fr

Amicale-Vie : 01 43 79 21 28

Pouvoir d'achat : l'inflation court, sans s'essouffler

L'inflation mesurée par l'INSEE reste élevée et tout laisse à penser qu'elle ne va pas s'arrêter là.

D'abord, la qualité des données reste affectée par la crise sanitaire et les difficultés dans des relevés de prix. Ensuite, selon les informations dont la presse s'est fait l'écho, l'évolution des prix pour les matières premières industrielles et agricoles ne va pas améliorer la situation. Les prix flambent pour le blé, le maïs, les huiles végétales, les matériaux de construction, le gaz, l'électricité, le pétrole. À cela s'ajoutent des pénuries sur certains produits, pénuries qui conduisent à des augmentations de tarifs. Bref, l'avenir n'est pas brillant !

› LES CHIFFRES D'AÔÛT

Indice INSEE des prix à la consommation, hors tabac : il est à 105,715 € soit une hausse annuelle de 1,8 %. C'est 2 % pour les ménages les plus modestes ! Avec le prix du tabac, l'inflation annuelle est de 1,9 %.

L'indice de référence des loyers au 2^e trimestre 2021 est à 131,12 €, la variation annuelle est de 0,42 %.

Le SMIC : il a augmenté de 0,99 % au 1^{er} janvier et vient d'être revalorisé de 2,2 % en octobre. En brut, sur la base de 35 heures, le mensuel passe à 1 589,47 € et l'horaire à 10,48 €. Ce qui en net devrait se traduire par un mensuel à 1 258 € et un horaire à 8,29 €. Pas de « coup de pouce » à l'horizon !

› LES DÉPENSES CONTRAINTES

Énergie : + 12,7 %. Les prix de l'énergie poursuivent leur accélération. La palme revient au gaz, + 27,2 % sur l'année, et aux combustibles liquides pour le chauffage, + 23,3 %. L'électricité augmente de 2,2 %.

Habillement et chaussures : + 4,6 %. Les soldes sont passés et, après eux, des hausses notables : + 3,9 % pour les articles d'habillement, + 6,7 % pour les chaussures.

Transports : + 4,6 %. Dans ce domaine, tout est à la hausse : les véhicules neufs + 2,4 %, les carburants + 15,8 %, l'entretien, + 2,3 %. La rareté de certains composants électroniques ne va certainement pas améliorer la situation. À noter que les transports aériens affichent une hausse de 8,1 %, les transports ferroviaires de 7,7 %, les transports maritimes et fluviaux de 8,1 %, et les transports routiers de 0,8 %.

Communications : + 2,8 %. Les prix des services de communication ralentissent grâce à la téléphonie mobile : - 2,3 % pour l'acquisition d'un mobile, - 1,7 %

pour les services mobiles. Les services d'accès à Internet maintiennent leur hausse à + 5,8 % et les services postaux à + 7,3 %.

Alimentation : + 1,3 %. Les prix de l'alimentation rebondissent après un répit au deuxième trimestre. En cause, les légumes frais, + 11,3 %, les fruits frais, + 4,2 %, le poisson et les fruits de mer, + 3 %. Pas d'augmentation annuelle sur les œufs et produits laitiers. Les conditions climatiques ayant affecté certaines récoltes, il faut s'attendre à des conséquences pour les pâtes, le pain, les céréales, le café, et même, les confitures et le miel.

Logement : + 1,3 %. Le poste « loyer, eau, et enlèvement des ordures ménagères » croît régulièrement, passant de + 1,1 % à + 1,3 %. Si l'on ajoute l'énergie, le poste logement croît de 4,2 %. Le poste entretien et réparations est à la hausse, + 2,3 %. Dans ce domaine le poids des fournitures est de + 3,8 %.

Assurances : + 1,2 %. Une remontée due aux complémentaires santé, + 1,7 %, et aux assurances véhicules à moteur, + 1 %. Les assurances habitation sont stables, mais les inondations et incendies ne seront pas sans conséquences sur l'évolution des tarifs.

Services financiers : + 1,2 %. La hausse des frais de banque se poursuit au rythme de l'inflation.

Santé : - 1,7 %. Selon l'INSEE, à part les spécialistes, + 0,4 %, et les dentistes, + 0,2 %, tout est à la baisse, à savoir : les généralistes, - 0,5 %, les produits pharmaceutiques, - 1,2 %, les produits médicaux divers, - 28,7 %. À noter qu'une baisse de 5,9 % est observée sur les services de laboratoires.

› ET PENDANT CE TEMPS

- Une note de l'Observatoire des multinationales publiée par l'association Alter-médias, nous informe que 51 milliards d'euros seront versés aux actionnaires par les groupes du CAC 40, c'est une hausse de 22 %.
- Selon le magazine *Challenges*, le patrimoine cumulé des 500 plus grandes fortunes de France a augmenté de 30 % en un an. La France compte désormais 109 milliardaires, soit, 14 de plus que l'an dernier.
- 200 millions d'euros, c'est le montant de l'offre du Real Madrid au PSG pour le transfert de Kylian M'bappé... Pas suffisant !

Jean-Michel Sagnier